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河长不只在政府，还在民间。河
长的名字听起来气派，担子可不轻，民
间河长承担着监督河流治理的职能。

谁在污染这条河？这条河的治理
进度如何？治理过程中遇到的困难该
如何解决？你家门口的这条河，变清
澈了吗？

南京莫愁生态环境保护协会今年
4 月发出“莫愁河长”招募令。目前，已
有 380 余名莫愁河长走马上任，预计到
明年 6 月，江苏的 2000 多条河流、湖塘
将分别有一名民间河长。

培训民间河长，构建河流保
护网络

5 月，针对南京全市街道骨干河
长，江苏省环境科学学会社区环境专
业委员会、南京莫愁生态环境保护协
会 对 南 京 的 莫 愁 河 长 进 行 了 专 业 培
训。为此，专家教授特别编撰了《环境
监督员（水）培训教材》，并现场介绍了
河流健康的重要标准。

5 月底，“莫愁河长”完成了首次河
流考察工作，也完成了各自认领的河
流档案建设。河长手册具体包括：河
流所处的位置、长度等，还根据现场拍
摄的河流照片制作了 PPT。

记者在莫愁生态环境保护协会看
到了一份空白的“莫愁河长”手记，监
督指标大类有河流形态、水质状况、河
道保洁、水生生物、周边设施等，每一
项指标大类进一步细分，视情况打分，
例如水质状况就再分为水体气味、颜
色、酸碱度、溶解氧等 8个小项，每个小
项各 5分，总分值 40分。

“莫愁河长”还要就河流周边的环
境状况向市民作访谈，了解周边是否
存在污染源或者污染隐患等，并采用
文字加图片的形式记录监督心得。

据莫愁生态环境保护协会秘书长
刘宁介绍，“莫愁河长”是民间河长监督
第一责任人，也是河流的宣传员。河长
要定期巡视河流，每月要完成水质采样
工作，同时利用自身和协会的资源，在河
流周边开展一些保护水资源的宣传活
动，规范河流周边个人行为，引导大家
为河流保护建言献策、出资出力。

协会希望能够以“莫愁河长”为引
领，建立由当地社区居民、民非机构、
科研单位相关人员以及周边企业员工
共同组成的河流保护网络，培养“人人
关心这条河”的社会氛围。

携手推动南京秦淮新河治
理

“莫愁河长”很多生活在河边，比
如南京秦淮新河的河长李遇霞，就住

在秦淮新河旁的水月秦淮小区。
秦淮河在南京江 宁 区 东 山 被 分

为两支，西支经西善桥至金胜村入长
江，即秦淮新河，是 1980 年挖成的分洪
河道。

当上“莫愁河长”以后，李遇霞更
加关注秦淮新河水质了。她发现，多
数时间秦淮新河水质良好，但每天会
有一段时间水流停滞，这时水面上就
会逐渐汇聚起一层油污杂物，远远地
飘来一股难闻的气味。

李遇霞开始观察：这些油污从哪
里来？小区产生的污水排放到哪里去
了？在多次实地察看后，李遇霞发现，
污水通过雨水泵站排入秦淮新河。

李遇霞与附近居民密切关注着泵
站排污的情况。6 月，李遇霞分别用手
机、摄像机对排污场景进行了现场拍
摄，并通过政府热线电话 12345，把问
题向有关部门反映。

7 月，环保、住建、水利等相关部门
与李遇霞等居民现场座谈，公布了解
决排污问题的方法和日程计划。与会
的环保部门有关负责人告诉记者，他
向居民全面地介绍了针对这条河的系
统改造工程，如小区内部的雨污分流
改造、生态治理和修复等，都在分阶段
分步骤实施，并承诺会尽快实现污水
处理达标之后再排入河。

这位负责人现场为李遇霞留下了
联系方式，表示欢迎居民给予更多监
督，提供更多信息，携手做好秦淮新河
的环保工作，“我们是责任部门，有责
任有义务把水治理好。”

李遇霞告诉记者，会后，她非常高
兴地看到，许多治污措施正在逐步落
实。小西圩雨水泵站蓄水池中的污水
正在进行净化，之前冷冷清清的污水
处理厂响起了机器运转声。

亟待建立与官方河长的联
系沟通机制

像李遇霞这样积极行动的河长还
有很多，虽然作为志愿者，没有任何补
贴，甚至自己有时候还要贴钱，但很多

“莫愁河长”不仅自己关注认领的河
流，还发动全家老小一起琢磨河道管
理办法，发现污染问题，收集排污证据
……

莫愁生态环境保护协会志愿者发
现，南京一个湖水质差的原因是养鱼，
养鱼人投放粪便喂鱼，让水变得很肥，
引发周边居民的愤慨。

此后，养鱼人每次试图投放粪便
都会有人当面制止。养鱼人就奇怪地
问：“你们怎么知道我啥时候喂鱼的。”
周边居民们回答：“我们就在楼上用高
倍望远镜盯着你呢。那么多双眼睛，
你投放的时间规律，我们一下就摸清

楚了。”
迫于周边居民的舆论压力，养鱼

人再也不敢投放粪便了。
在那么多双眼睛的监督下，无人

再敢肆意污染河流。不断汇聚公众的
力量，正成为推动环保事业发展不可
或缺的力量。

莫愁生态环境保护协会希望能把
民间河长制与政府部门的河长制有效
衔接起来，推动流域管理监督机制的
长效化。

在一次座谈会上，一位多年从事
环保工作的政府官员表示，环境治理
不是政府部门一家的事情，还存在很
多薄弱环节，需要各种力量加入进来，
补充和完善。以太湖治理为例，政府
有规划、有目标，也有政策方面的措
施，希望包括“莫愁河长”在内的群众、
NGO 能够与政府部门加强合作，更多

地了解水污染治理情况，同时发挥“第
三只眼”的作用，大家齐心协力改善环
境质量。

江苏省环保厅流域处处长程炜表
示，民间河长的出现，是一件值得鼓
励、支持和提倡的事情。政府部门在
人力、物力有限的情况下，政策措施实
施效果难免不尽如人意。如果流域周
边 的 群 众 能 够 自 觉 参 与 到 环 境 管 理
中，监督破坏环境的行为，关注河道水
质状况，提出一些意见和建议，流域治
理将会更加事半功倍。

程炜认为，建立民间河长与官方
河长的联系沟通机制，是完全可以实
现的。在沟通过程中，官方河长可以
把特定流域的治理措施要求告诉民间
河长，并根据民间河长反馈的各种信
息，及时调整治理方案，通过不断的信
息反馈，推动治理措施落到实处。

“河长”制在中国由来已久。
据《史记·夏本纪》记载：尧时，鲧
任“河长”，治水“九年而水不息，
功用不成”。舜时，大禹子承父
业，新婚不久即担任“河长”，“命
诸侯百姓兴人徒以傅土”，“劳神
焦 思 ，居 外 13 年 ，过 家 门 不 敢
入”，最后“四海会同”，“天下于是
太平治”。

禹因治水“通九道”被民众拥
为领袖。鲧因治水 9 年“功用不
成”，被舜帝放逐羽山。这种朴素的

“河长制”，一惩一奖，问责分明。
2007 年，江苏省无锡市发生

蓝藻事件，出现了“水危机”，催生
一个推动河清水绿的可行制度
——“河长”制。即由各级党政主
要负责人担任“河长”，负责辖区
内河流的污染治理。“河长制”是
从河流水质改善领导督办制、环
保问责制所衍生出来的水污染治
理制度，通过河长制，让本来无人
愿管、被肆意污染的河流，变成悬
在“河长”们头上的达摩克利斯
之剑。

无锡首创的“河长”制在太湖
水污染治理中发挥出积极作用。
此后，各地效仿无锡的做法，纷纷
建立适合本地实际的“河长”制。

如今，松花江、淮河、辽河、滇
池、巢湖等水域，都以其为蓝本，
建立了各自的水污染防治责任
制。业内人士称，“河长”制有利
于调动行政和经济资源，解决突
出问题，推进河道综合整治。

目前，“河长”制已成为众多地方治
理水污染的一项有力措施。

“河长”制把地方党政领导推到了第
一责任人的位置，最大限度整合了各级党委
政府的执行力，消除了早先“多头治水”的弊
端，并将治污与其自身政绩有效挂钩，从而
促使治理河水的人想方设法让河水变清。

尽管“ 河 长 ”制在实际中发挥了一
定的作用，但是这项制度仍存在争议。
有一种观点认为，政府和相关部门本来
就有治理河流污染的责任，治理不力要
问责，何必非得封个“ 河 长 ”。目前，我
们面临的环境问题很多，如果沿着现有

“河长”制的思路，是不是还要任命各级
党政“一把手”当“林长”（保护林地）、“空
长”（治理空气污染）、“矿长”（避免矿难）
等……如此一来，党政“一把手”纵有三
头六臂，恐怕也难应付。

“河长制”作为环境保护的一项临时
性举措，利弊得失有待检讨。比如，明确

“河长”后，部分行政部门领导可能会产
生事不关己的想法，将本该承担的职责

推给“河长”。
单纯依靠政府以及负责人的环境管

理，更多地透露出的是一种行政依赖。
成熟的社会治理结构，不仅要求政府权
力规范运作，也要激活民间自治的能力，
鼓励民间力量的参与。

近年来，一些地方出现民间“河长”，
主动巡查污染源，共同研究治理对策，进一
步丰富和深化了“河长”制的涵义。

多 年 来 ，河 流 治 理 一 直 由 政 府 主
导，公众参与力度不够。由于长期以来
环境治理的重点都放在工程治理上，没
有把公众参与、社会动员作为一个系统
工程的重要组成部分来抓，因此，公众不
知道政府治理思路，也不知道自己应该
在河流治理中做些什么。人们抱怨，为
什么花了那么多的钱，河水污染还是那
么严重，而政府花很大代价搞起来的一
些工程措施，也因公众的不理解甚至排
斥，而难以发挥应有的功效。

发动公众参与，发动民间力量参与
监督。政府要将公众力量融入“河长”制

之中，把公众从旁观者变成环境污染治
理的参与者和监督者。

在治理河流污染的过程中，地方政
府应采取多种形式进行广泛宣传，对社
会公众进行全面动员，调动其参与的积
极性和责任感，聘请市民担任民间“ 河
长 ”，参与河流治理及保护，检举举报污
染河流的行为，真正落实公众评议权、参
与权、监督权。

同时，把 民 间“ 河 长 ”制 与 政 府 部
门 的“ 河 长 ”制 有 效 衔 接 起 来 ，覆 盖 责
任 监 管 的“ 真 空 ”地 带 ，监 督 、协 助 政
府部门落实河流治理职责。

目前，在一些地方，附近居民纷纷
自 愿 加 入 民 间“ 河 长 ”的 行 列 ，治水的
责任主体从政府变成所有利益相关方，
说明治水工作真正得到了群众的认可，
博得了群众的支持。因此，我们要积极
利用这支河流污染治理的生力军，织密
治理监管网络，形成多个主体共同参与
治水、相互协调配合的长效机制，有力地
推动区域和流域水环境治理。

本报记者李良 通讯员吴喜达福
州报道 记者近日从福建省环保志愿
者协会获悉，9 月~12 月 15 日，协会联
合福州市内河管理处共同开设城市
内河污染曝光平台，通过发动市民群
众对福州城市内河污染问题进行监
督巡查，曝光对内河造成污染的企事
业团体及个人，维护内河清洁。

市民可以随手拍摄污染内河的
人和事，将现场清晰照片，发送到邮
箱 fjshbzyzxh@163.com。 对 于 反 映
情 况 属 实 的 ，给 予 50 元 以 上 的 酬
谢 ；对 于 查 实 有 重 大 污 染 的 事 件 ，
由福州市内河管理处进行处罚，并
按 曝 光 事 件 的 影 响 程 度 再 给 予 举
报 人 500 元 ~1000 元 的 现 金 奖 励 。
这 家 协 会 每 10 个 工 作 日 会 核 实 并
汇总市民的举报信息，并在协会官
网（网 址 ：http：//www.hbzyz.com）、

微 信 公 共 平 台 及 协 会 公 共 微 博 进
行曝光。

福州市有着发达的内河网系，共
有内河 107 条，总长 244 公里，水域面
积 5.31 平方公里，分为白马河水系、
晋安河水系、新店水系、磨洋河水系、
南台岛水系、光明港水系六大水系。
福州内河承载着悠久的历史，曾经水
质清澈，鱼虾畅游，是市民生活和航
运贸易的重要资源。但随着城市的
发展，内河一度成为污水排放处，污
泥沉积，臭味袭人，生态平衡遭到严
重破坏。

《福 州 市 城 市 内 河 管 理 办 法》
明 确 规 定 ，在 内 河 管 理 范 围 内 禁
止 ：乱 扔 生 活 垃 圾 或 者 洗 涤 物 品 ；
悬 挂 、晾晒有碍景观的物品；擅自放
养动物、种植植物、打捞鱼虫；抛弃、
掩埋动物尸体等。

本报见习记者王双瑾西安报道
“真的很方便，为我们车主省了很多
事儿。”李先生开心地说。这是记者
近日在陕西省西安市蓝田县环保标
志便民窗口看到的一幕。

设立于西安市阎良区延安路 8
号的环保阎良分局政务大厅和西安
市蓝田县蓝水路西段的蓝田县环保
局的机动车环保标志便民服务窗口
近日正式运行，标志着西安市实现环
保标志便民服务窗口郊区县全覆盖，
远郊区县群众申领机动车环保标志
不用再跑远路、花费大量时间。

近年来，随着机动车保有量的急
剧增多，西安市环保部门通过不断增
加环保标志发放窗口、创新标志申领

方式、简化发标程序、优化发标系统、
提高服务质量等举措，进一步方便车
主申领标志。

为解决主城区和郊区县车主申
领环保标志遇到的路程较远、点位较
少等问题，西安市计划 2015 年新增
13 个环保标志发放窗口，重点解决
附近车主申领环保标志问题。

这次建成运行的阎良区、蓝田县
两个环保标志便民点位，受到了环保
阎良分局、蓝田县环保局的大力支持
和当地群众的热烈欢迎，预计将有
20 余万名车主直接受益。据统计，
今年新增的环保标志便民窗口截至
目前已经建成运行 9 个，剩下的 4 个
也将于年内完成。

香港人热爱海鲜的程度超出想
像。2007 年联合国粮农组织的一份
报告指出，香港人一年便能吃掉 43
万吨海鲜，平均每人每年吃掉 62 公
斤海鲜，比全球平均水平高出 3.6 倍，
在亚洲地区排第三、在全球排第十。

但是港人又“眼大肚小”，浪费现象
严重。庞大的需求对本地和其他地区、
国家的海洋资源都造成了沉重负担。
为进一步向公众推广环保海鲜，上百家
香港餐厅曾推出“环保海鲜菜单”，以增
强社会对海洋生态的关注。

世 界 自 然 基 金 会 香 港 分 会 自
2007 年起出版《海鲜选择指引》，把
香港常见的超过 70 种海鲜种类分为
3 个类别：绿色—建议，黄色—请三
思，红色—应避免，鼓励市民选取环

保海鲜，不再食用被过度捕捞或以不
可持续发展方式生产的海鲜，改变固
有的海鲜消费模式。

餐厅推出的“环保海鲜菜单”中的
海鲜都来自建议食用的种类，餐厅在制
订菜单后交由世界自然基金会香港分
会审核，并在菜单中标明海鲜的产地，
加深食客对“环保海鲜”的了解。

从 2012 年 1 月 开 始 ，香 港 的 半
岛、香格里拉等几家高级酒店先后宣
布完全停止供应鱼翅料理。在香港
特区政府、港大和迪士尼的宴会菜单
上，也已经明确把鱼翅排除在外。香
港的年轻一代正改变着老一辈“无翅
不成席”的理念，在很多宴会，名贵的
菌菇已经渐渐代替了鱼翅的位置。

俞菁整理

民间河长有多大带动力？
南京莫愁生态环境保护协会靠创新调动公众参与积极性

河长制离不开公众参与
陈媛媛何谓河长制？

福州开设城市内河污染曝光平台
发动市民进行监督巡查

西安市民家门口领环保标志
便民窗口覆盖郊区县

用菌菇代替鱼翅

本报见习记者王文硕 通讯员胡
冰 李凯淄博报道 山东省淄博市近
日成立绿色环保志愿者协会并召开
了第一届会员代表大会，表决通过了
相关章程和管理办法，谋求壮大社会
环保力量，发挥企业、公众与政府之
间的纽带作用。

据了解，淄博绿色环保志愿者协
会是以公益环保活动为主的民间组
织，将在全市范围内组织环保志愿者
开展各类环境保护宣传教育和社会
公益实践活动，向社会公众进行环保
知识、法规、政策宣传教育，并向政府

提出保护和改善生态环境的建议和
意见；协助政府有关部门协调企事业
单位之间、公民之间、企事业单位与
公民之间因环境问题出现的不协调
的关系，以维护企事业单位和公民的
合法权益；监督企业开展环境污染治
理工作。

今后，淄博绿色环保志愿者协会
将积极协助环境执法人员对本区域
内环境违法犯罪行为开展调查处理，
同时不断壮大会员队伍，吸纳热爱环
保的各界人士，共同推进生态淄博建
设。

•“河长”制能够对官员形成有效的压力，能够有
效调动地方政府履行环境监管职责的执行能力。

•“河长”制可以弥补环保部门在进行水环境
管理时面临的行政权限、技术手段、人员配备等方
面的不足，使得水污染治理措施能够有效地落实
下去。

•“河长”制让各级党政主要负责人亲自抓环保，
有利于统筹协调各部门力量，运用法律、经济、技术
等手段保护环境，方便各级地方领导直接进行环境
决策和管理。

• 住在河流周边的居民可以随时随地关注周边河流
的状况。

•经过专业培训之后，能够更加科学全面地收集更多
关于河流的信息，对官方的河流治理措施形成积极有效的
反馈。

•能够以友邻的身份，带动身边的更多居民参与到河
流保护中，以更加亲和的方式开展河流保护的宣传教育工
作。

•市民可以参与河流及其河道的水污染防治、生态恢
复，以及治理科技成果的推广运用。

淄博成立绿色环保协会
当好企业、公众与政府之间纽带

官方河长有哪些作用？

◆本报见习记者李苑

图为一位莫愁河长在取水样。 莫愁生态环境保护协会供图

民间河长有何优势？

图为蓝田县环保标志便民窗口工作人员正为市民发放标志。王双瑾摄
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